

MINISTÈRE DE LA RÉFORME DE L'ÉTAT, DE LA DÉCENTRALISATION ET DE LA FONCTION PUBLIQUE

LA MINISTRE

Paris, le 2 7 FEV. 2014

A l'attention de

Mesdames et Messieurs les ministres, Mesdames et Messieurs les préfets de région, Mesdames et Messieurs les préfets,

Objet : Abrogation du jour de carence dispositif mis en place pour lutter contre l'absentéisme injustifié

La loi de finances pour 2014 a abrogé le jour de carence dans la fonction publique.

Ce dispositif était inutile et inefficace mais également injuste pour les agents publics qui ne pouvaient, contrairement à la majorité des salariés, bénéficier d'aucune compensation tant par leur employeur que par la protection sociale complémentaire.

Le jour de carence n'est pas le meilleur outil de lutte contre l'absentéisme. Il induit une suspicion pour toutes les absences pour raison de santé qui, il convient de le rappeler, sont dans leur immense majorité parfaitement justifiées.

Son abrogation ne doit pas cependant nous faire renoncer à l'objectif de lutter contre les arrêts abusifs. Je souhaite par conséquent que les obligations des fonctionnaires en la matière soient renforcées.

Les absences pour raison médicale doivent en effet toutes être justifiées par les agents auprès de leurs employeurs, même lorsqu'elles sont fondées. Le respect de cette obligation est indispensable ; il est en outre le seul à permettre d'identifier les éventuels comportements abusifs.

La loi de finances pour 2014 prévoit le principe d'une sanction pécuniaire en cas de non respect du délai de transmission des arrêts maladie dans le délai de 48 heures. Les modalités d'application de cette nouvelle règle, pour les trois versants de la fonction publique, seront précisées par décret en Conseil d'État très prochainement.

Les fonctionnaires devront, comme les salariés du privé, transmettre leurs arrêts maladie dans un délai maximum de 48 heures sous peine de sanction pécuniaire. Dès lors, leurs obligations seront strictement identiques à celles en vigueur dans le secteur privé.

Enfin, le législateur a prolongé, jusqu'au 31 décembre 2015, l'expérimentation en cours sur la délégation du contrôle médical des arrêts maladie aux caisses primaires d'assurance maladie (CPAM). Cette expérimentation ouvre la voie vers une réforme des modalités de contrôle des arrêts maladie, qui doit tendre à appliquer les mêmes règles aux salariés et aux agents publics.

Je vous demande donc d'accorder la plus grande attention au suivi des arrêts maladie de vos personnels. Je sais, en outre, que vos services qui participent à l'expérimentation en cours restent mobilisés et poursuivent les efforts qu'impose une coordination étroite avec les caisses primaires d'assurance maladie pour le contrôle des arrêts et pour les suites réservées aux avis des médecins conseil des caisses.

La responsabilité des employeurs publics, dans le contexte actuel de maîtrise de la dépense publique, tient aussi à leur capacité à démontrer que la réglementation est appliquée rigoureusement aux fonctionnaires.

Je souhaite enfin insister sur les mesures de prévention qui permettent de limiter les absences au travail pour raison de santé. Les conditions de vie au travail sont en effet un des facteurs majeurs de l'absentéisme. À cet égard, les plans d'action qui seront conduits par vos services à la suite de l'accord-cadre du 22 octobre 2013 relatif à la prévention des risques psychosociaux dans la fonction publique permettront de traiter à la source les conditions de travail, susceptibles d'influencer la santé des agents. Je serai personnellement attentive, dans le cadre du conseil commun de la fonction publique, aux efforts déployés en ce sens par l'ensemble des employeurs publics.

Marylise LEBRANCHU